

EL NUEVO DIARIO

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Pago adelantado	
En Tortosa, al mes.	1 Pta.
Tarragona y su provincia	1 Pta.
En el resto de España, trimestre	4 Ptas.
Anuncios y esquelas mortuorias, á precios convencionales	

TORTOSA

Miércoles 28 Febrero 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, Rosa, 11; y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia, á la administración.—No se devuelven los originales.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA; Nuevo Diario

Ley por la raza

Es la ley sobre el trabajo de las mujeres y de los niños una defensa de nuestra raza, un afianzamiento de la virilidad de nuestro carácter, una salvaguardia contra la miseria fisiológica.

Paréceme, aunque nadie lo haya dicho, uno de los pasos que hemos de dar camino de la regeneración. Porque esa ley no quiere que se sacrifiquen en las aras del capital seres humanos que apenas sintieron los primeros latidos de la existencia; no consiente que á los ojos del niño no llegue la luz del sol, que envuelve su cuerpo y le presta gratas tonalidades, no tolera que un hombre del porvenir, un varón que algún día tendrá que empuñar las armas para servir á su patria, un padre que debe dejar vastagos enérgicos para que sirvan de auxilio y no se truequen en rémora de las fuerzas colectivas de la nación, sea dominado por la raquitis, que encoja su pecho y doble su espalda, no pase de la talla media de nuestra juventud y no pueda ser progenitor, de una familia robusta y vigorosa que tenga alientos de lucha y sepa levantarse de los apocamientos propios de un medio social en notoria decadencia.

Cuando se ve qué descuido asombroso, que negligencia punible desampara á los muchachos de la infima clase, y los pone al servicio de una fábrica en un tiempo en que piden sus músculos movimiento con la carrera y con el salto, y no se les concede ni esa libertad que reclama la vida vegetativa para que adquieran amplitud de hombros, fortaleza en las extremidades y tonicidad en los pulmones que recojan y aspiren el oxígeno de los campos, en el corazón para que la sangre circule y nutra los órganos cansados por el esfuerzo, y en el estómago para que aquella se enriquezca con glóbulos rojos, que suban como llama de ideas al cerebro abierto á los primeros placeres de la existencia mental,

una ley que saca del subterráneo al niño que en él acarrea minerales uncido como bestia de carga; que arroja del trabajo, antes de que llegue la noche, al aprendiz adherido á una manivela como artificial apéndice mecánico; que deja horas de vagar á la infancia menesterosa compélida á labor durísima en los pueblos industriales, que rompe ese nuevo yugo de la más triste esclavitud porque en ella es difícil la redención de la esclavitud de la fábrica, como no ha de exaltar el ánimo del que piense, con el pensamiento elevado sobre las mezquindades que nos oprimen con su presencia en la futura tierra de promisión á que cada uno, desde punta de partida distinto, se tiene que encaminar.

Parece que importa poco que un niño, al alborear el día, comience una labor dinámica, y dé treguas á su fatigado cuerpo cuando fenezca aquél. Pero ese niño tendrá mañana edad de hombre sin llegar á parecerlo. Un varón que no tiene energías en el cuerpo porque la educación exclusiva de sus músculos ó de varios de una región cualquiera al mismo tiempo que hace asimétrica la forma corporal deja sin vigor el resto del organismo, no las tiene tampoco en el alma, á lo cual no han legado los mensajes de la ciencia ni las ofrendas del estudio. Si es soldado, siente el peso del fusil sobre los hombros como forzada empresa que sigue cual un castigo de su necesidad á toda la serie de sus anteriores penalidades. Si es padre de familia, la escrófula deja fuera de combate en la lucha por el vivir á sus hijos, ó los arrumba en un hospital, ó los hace siervos de la herencia orgánica. Cada uno de ellos puede á su vez sobrevivir y crear con regateos de sangre de hierro, de fósforo y acaso llegar á la paternidad.

De este modo se ensancha y ramifica una generación de hombres inútiles, de desgraciados, que pueblan el mundo, y al buscar respiro de ideas acumuladas en un cerebro sin predisposición ninguna para sostenerlas y vivirlas, conviértense en propogandistas por el hecho de una teo-

ria disolvente, á la cual pagan el tributo que constituyó el haber patrimonial de la inteligencia de sus progenitores.

En cambio, déjese que sea nada más ocupación moderada del niño el trabajo diario, hágasele beber raudales de vida en atmósferas pueras amancíponse sus músculos del esfuerzo persistente; infunda en su alma el medio en que se desarrolle la alegría del vivir, y en él habrá un hombre mañana. No sentirá que pesa el fusil sobre sus hombros como hierro de su esclavitud. Lo llevará en ellos con orgullo y le pesará como palma de victoria. Tendrá ancho pecho, robusta la espalda. La armonía general de los órganos pondrá en su frente ideas. Educado en la existencia laboriosa, con excedente de energías podrá ser el útil ascendente de energías podrá ser el útil ascendente de una generación de hombres fuertes y capaces de vencer en el combate por la existencia.

Esa ley, que casi ha pasado inadvertida para los más, que trascendencia tiene para nuestro porvenir! A los legisladores toca el buscar sus concretas determinaciones, el definir el derecho positivo á que en ella se da nacimiento, el ocuparse en que sirva de nexa, que una en aspiración única á todos los políticos y á todos los pensadores. A los que la vemos de lejos, y no miramos en ella mínucias de confección nos parece grande, importantísima y digna de todo encomio, la legislación protectora que se emprende, que ha de ser como un tónico restaurador del cuerpo social que tantos cuidados requiere en España.

JOSÉ ROCAMORA.

(De El Español).

LA LABRADORA

(Narración verídica)

I
La llegada á Titania de la Condesa viuda de Lombroso y su hijo produjo honda sensación en aquel tranquilo

pueblo, que conservaba en las costumbres las piadosas tradiciones antiguas y el modo de vivir que sus antepasados tuvieron.

Son los titanenses en extremo mariposeros, despachan pronto sus asuntos y todos los quehaceres de las oficinas, y hasta las visitas terminan antes de la una de la tarde, hora en que la mayor parte de los del pueblo se sientan á la mesa; por las tardes se acostumbra á esparcirse en huertas cercanas á la población tan exiguas; las de vegetación como todas las llanuras de la parte de España, y por las noches se reúnen las familias en sus casas, y son tanidos por calaveras algunos pocos hombres que pasean las veladas en el democrático casino de la población, que es visitado por las tardes á la hora de tomar café por toda clase de personas, desde el Alcalde al último alguacil; y desde el millonario jefe del partido en la localidad hasta el barbero, que por las mañanas le afeita.

La Condesa viuda de Lombroso, que venia á Titania al caserón de sus mayores, habia vivido siempre en la gran sociedad madrileña y europea, y sus costumbres chocaban con las del pueblo en que se habia establecido.

Cuando vino á pasar con ella breve temporada su hijo Javier, que llevaba el título de Conde de Lombroso le visitaron todos los muchachos de Titania, y todos murmuraron de sus costumbres, diciendo que era un raro, que fumaba cigarrillos que no eran de tabaco (cigarrillos turcos) y que hasta en invierno se bañaba todos los días.

La casa de Lombroso era sólo frecuentada por caciques políticos, por los capitulares de la iglesia mayor y por algunas antiguas y acaudaladas damas como la viuda de Muñoz, con su hija Carmen hacia frecuentemente la tertulia en Lombrosos.

La Condesa de Lombroso, conde de la aristocrática abyección de los Muñozas, y de la enorme fortuna que Carmen reunia, aconsejó á Javier que la hiciera el amor; pero él la replicó que no tenía tiempo de desahogar paletas.

Con todo, como el trato engendra el cariño y la privación de manjares delicados acostumbra á los manjares delicados acostumbra á los vulgares al paladar más delicado; Javier fué vencido por el aburrimiento, y sin darse él mismo cuenta llegó á encariarse por la paleta.

Al principio le divertieron sus in-

genuidades, después buscó ocasiones de verla sin pensarlo y á la vuelta de luchar consigo mismo, acabó por hacerse novio con Carmen, como en el país decían, y pedirla á su madre en matrimonio.

Se efectuó la boda, y Carmen, que nunca había salido de su acomodada y tanquilla casa de labranza emprendió el viaje de bodas y vió pasar ante sus atónitos ojos la torre Eiffel y la columna de Vendôme, los parques ingleses, los accidentados paisajes de San Gotardo, los canales de Venecia y los museos de Roma.

Javier, hombre de mundo y de talento, la conducía á todas partes, y ella adoraba á su marido y reconocía su superioridad, que la tenía subyugada.

Pero cuando Carmen se admiró de veras, y á la admiración sucedió la molestia y á la molestia la tristeza fué cuando el joven matrimonio se estableció en Madrid y empezó á hacer vida de sociedad.

Los elegantes de la corte trataban á Carmen con las consideraciones que la Condesa de Lombroso merecía; pero había entre ella y las otras una muralla de hielo que contrastaba con la familiaridad cariñosa que con Javier usaban todas las estrellas del gran mundo.

Como Carmen no disimuló nunca el enojo que las familiaridades y los desvíos de la sociedad la producía, se fué alejando poco á poco de ella, sin que por ello dejase de ir á todas partes su marido.

Javier fué descuidado de sus deberes de esposo, fué padre y desatendió á la criatura fruto de su amor, cada día se engolfaba más en la accidentada vida de los perdidos de buen tono.

Por una mujer tuvo un duelo; lo llevaron moribundo á los brazos de Carmen que le asistió con el cariño y la abnegación de una santa y de una mártir, y murió pocos días después.

Carmen vendió los primorosos muebles de su casa, sus joyas, sus vestidos y sus galas, y con su pequeñuelo en el que había colocado todas sus ansias, volvió á su caserón de Tirania.

Volvió á las antiguas costumbres labradoras, y encontraba particular gusto en la sencillez de su casa y en el trato de los capitulares y hasta de los más humildes campesinos.

Cuando el pequeñuelo fué mayor, la madre de Carmen le inestó repetidas veces para que abandonase Tirania y que diese en cualquier capital al joven Condesito una educación conforme á su clase.

Carmen se negó en absoluto y cuando hicieron observar que allí tendría que casarse con alguna mujer no tan distinguida como la casa Lombroso requería, ella respondió:

—Que se case con quien quiera; pero que no vaya al gran mundo, porque allí se sabe de todo y de todo se enseña; pero no han aprendido todavía el arte de ser felices.

Al decir esto resbalaron dos lágrimas por el semblante de la Condesa Carmen, y nadie, ni aún su madre,

volvió á hablarle nunca de abandonar el caserón solariego de sus antepasados.

JUAN LEÓN.

Crónica



Ayer á las 3 y media de la tarde se verificó el entierro de D. Juan Banieta Esteve Subirats fallecido el día anterior.

Acompañaron al cadáver muchos amigos que demostraron de este modo el sentimiento que las causaba la pérdida del que fué en vida cariñoso amigo.

Acompañamos á su familia en su justo dolor.

La temporada de Carnaval ha terminado con los bailes celebrados anoche en los diferentes centros y sociedades de esta ciudad.

La animación en las calles fué ayer mayor que en los días anteriores, debido, sin duda, á lo primaveral del tiempo.

Anteayer fueron expulsados de la capital, por la policía, varios individuos de malos antecedentes.

Anteayer llegaron de paso para Valencia muchos repatriados de Filipinas.

Todos disfrutaban de buena salud.

La concurrencia de forasteros al mercado celebrado anteayer en Reus fué menos numerosa que en los anteriores, resintiéndose por ello las transacciones, que escasearon algun tanto.

Uno de los bosques mayores del mundo tiene debajo un inmenso ventisquero.

Está situado entre el Ural y el mar de Okhotk. Recientemente se hizo un pozo en aquella región y se descubrió la existencia de una inmensa capa de hielo á noventa metros de profundidad.

La Comisión provincial anuncia por segunda vez el cambio de número del segundo trozo de la carretera de Reus el caserío de San Ramón.

De nueve á doce de la mañana se ha abierto el pago, en la Delegación de Hacienda de esta provincia, de la mensualidad corriente á todos los individuos de clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la expresada dependencia, haciendolo en la forma siguiente:

Día 1.º.—Individuos que cobran por sí de las nóminas de jubilados, cesantes, Montepío militar, Montepío civil, remuneratorias y habilitados de la capital.

Día 2.º.—Individuos que cobran por sí de las nóminas de retirados de Guerra y Marina.

Día 3.—Habilitados y apoderados de fuera de la capital.

Día 5, 6 y 7.—Todas las nóminas (el resto).

Comunican de Roma que el eminente pintor español Enrique Serra está preparando un cuadro, cuyo asunto, inspirado en una poesía de mossén Jacinto Verdaguer, llamará poderosamente la atención.

Informes fidedignos nos permiten asegurar que ha sido mal recibida por los interesados la Real orden del ministerio de Marina, reformando el personal de capitanes y pilotos de la marina mercante.

Calificase dicha disposición de absurda, observándose que se presta á interpretaciones muy diferentes y opuestas; pues parece que el piloto que se halla ya ejerciendo puede continuar aunque no tenga 19 años; pero como después de hacerse capitán, resulta que no podrá serlo hasta no tener 23 años, y esto es lesionar derechos adquiridos.

Estamos conformes con que no se le obligue á ningún armador á confiar sus barcos á un capitán de 22 años, pero esto no autoriza á que se pongan trabas injustificadas al que hizo tres años de estudio y dos de navegación y llegó á piloto.

Jamás se ha visto que en ninguna carrera reformada no se respeten los derechos adquiridos, y llama todavía más la atención que el Sr. Gómez Imaz tenga esta circunstancia presente en lo que respecta á los capitanes de primera clase, la óvide al reformar las categorías de capitán y piloto.

Se da el caso que hay jóvenes con el título de capitanes, que van ejerciendo de pilotos, que no han mandado buque y se hallan de un plumazo capitanes de primera, sin haberlo sido más que derecho, no de hecho.

Es decir, que solo con tener el título de capitán al publicarse la Real orden, quedan aptos para explicar Inglés, Derecho internacional, Código mercantil, é infinidad de cosas que, aunque haya algunos que lo sepan, otros muchos no la saben suficientemente.

Hemos oido que la Real orden á que nos referimos, motivará una protesta colectiva de todos los que resultan perjudicados con lo que en ella se dispone.

El día 15 del próximo mes celebra su feria anual Corbera y 16 Ribarroja.

Marzo es, sin duda, el mes en que menos poblaciones de nuestra provincia celebran ferias y fiestas mayores.

Ha fallecido en el Convento de Madres Carmelitanas Calzadas de Vallé, la Rda. Madre Felipa de Sta. Ana de Rubinat y Baldrich, religiosa de dicho convento.

Se halla vadante la pla de secretario del Ayuntamiento de Santa Oliva.

La Asociación de Coros de Clavé ha publicado la convocatoria para la expedición que proyecta efectuar á Paris en el mes de Agosto próximo.

Las sociedades que tomen parte en ella deberán costearse los gastos que ocasione, y de los ingresos que se obtengan de los festivales, pagados los gastos que éstos ocasionen, se satisfarán los desembolsos en conceptos de viajes, y los de manutención, y si hubiese sobrante, se destinará á los establecimientos de beneficencia de la ciudad visitada.

Para los coristas de Cataluña es obligatorio el uso de la «barretina», dejándose en libertad de usarla ó no á los individuos de las sociedades de fuera del Principado. Unos y otros deberán ostentar la medalla distintivo de la Asociación.

Todas las sociedades podrán llevar sus estandartes.

Ni las sociedades, ni los coristas podrán efectuar acto político alguno durante la expedición.

Los beneficios totales que resulten de los festivales se repartirán en un día dado en el Centro de la Asociación, sin que por ningún concepto se entregue cantidad alguna durante la expedición.

A punto de formarse definitivamente la Cámara Agrícola, se anuncia la constitución en Reus de un sindicato de exportadores de vinos al extranjero, cuyo sindicato, según aseguran, no tardará mucho en quedar constituido.

Concepción Salvadó y Vidals, procesada con otros, en méritos de la causa criminal instruida por el Juzgado de Reus sobre envenamiento de Teresa Salvadó y Vilanova, ha encargado su defensa á don Antonio Guasch, distinguido y joven abogado de Tarragona.

La Dirección general del Tesoro público ha dispuesto que mañana 1.º de Marzo se abra el pago de la mensualidad corriente á las clases activas, pasivas y clero, que perciben sus haberes y asignaciones en Madrid, en las provincias del reino y pagaduría del la Dirección general de Clases pasivas.

Telegramas de Méjico dan cuenta del éxito que ha obtenido allí el drama de don José Echegaray «El loco Dios».

El éxito fué franco desde las primeras escenas, y al final del segundo acto empezó una ovación para doña Maria Guerrero y el señor Mendoza, que estuvieron admirables en sus sencillos papeles.

La obra se impuso al público no por sus bellezas literarias sino también por la amplitud del pensamiento y la grandeza de su concepción.

El señor Echegaray ha sido muy felicitado en el Ateneo por el éxito alcanzado.

El autor apenas recuerda detalles de la obra, pues la escribió en 26 días durante la primavera, por medios actos, y sin repasar las cuartillas.

El drama consta de 4 actos.
Está escrito en prosa y es de costumbres contemporáneas.
La idea general es muy compleja.
Empieza el primer acto trazando los linderos en que empieza a confundirse el hombre de ciencia superior con el loco.
Desde la altura de su omnisciencia y de su omnigotencia lo juzga todo, penetra todas las miserias humanas, y se remonta á las causas sin necesidad de descender á los efectos.
Desde allí quiere imponer castigos y premios á todo el mundo.

¡Abajo las tintas malas!
La mejor del mundo es la
GIOR'S INKS LONDON
José M.^a Bernis.—Puente Piedra 1.

Observaciones meteorológicas
tomadas, diariamente, por los alumnos de la clase superior del Colegio de primera Enseñanza, que dirige el profesor D. Rafael Vilás.

Día 28 de Febrero de 1900
Barómetro
Máxima 756. Mínima 753. Oscilación 3.
Termómetro
Máxima 21'00. Mínima 13'00. Media 17'00.
Evaporímetro, 4'6.
Pluviómetro, 0'0 m.
Estado del cielo, cumulos.
Dirección del viento, N. O.
Observaciones, Termómetro seco 15'00. Ídem húmedo 12'4.
El Alumno,
Ernesto Martí.
El Alumno,
Francisco Esperanzi.

Ingleses y boers

Los periódicos hacen notar que á pesar de la neutralidad teórica de los Estados Unidos, continúan las expediciones de materiales de guerra para el ejército británico, y citan un hecho reciente que lo demuestra, la expedición de municiones de guerra salida ayer de la ciudad de Kansas para ser embarcada en Nueva Orleans.

Mr. Cecil Rhodes pronunció en una asamblea en el Cabo un discurso ante la Compañía, abogando que ésta se encargue del monopolio de las dinamitas en el territorio del Transvaal.

Dijo que el Transvaal y Orange no son Repúblicas, sino oligarquías que quieren arrebatar á Inglaterra el comercio del Africa Austral.

Recordó las palabras de Mr. Redge, cuando dijo que la mayor aspiración de él y los afrikanders era arrojarse á los ingleses del Sur de Africa.

Terminó Mr. Cecil Rhodes su discurso diciendo:

«Tenemos el deber de hacer y practicar el comercio y dar ocupación á gran número de gente y además proteger la bandera británica.»

Telegrafían de Capetown que el levantamiento de afrikanders de la colonia del Cabo se acentúa y parecen dirigir sus esfuerzos á cortar las comunicaciones del ejército que opera en el Norte.

Un telegrama fechado en Capetown el día 24 por la mañana, da cuenta de que en Moiderberg, á 15 millas de la capital, una partida de afrikanders levantó los rails de la línea por donde debía pasar un tren militar, y al llegar éste al sitio indicado descarriló, sin que ocurrieran desgracias personales.

Otra partida de afrikanders que se dice mandada por uno de los más exaltados, llamado Carner, ha cortado la línea férrea á seis millas de la ciudad del Cabo, levantando los rails en una extensión de mil metros.

Telegrafían al «Times» con referencia á otro telegrama de Pietersmaritbbourg, diciendo que de los 850 hombres del regimiento de fusileros de Dublin no quedan más que 120.

Continúa la organización de refuerzos que habrán de ser enviados inmediatamente al Africa del Sud.

«The Daily News» dice que un regimiento procedente de Egipto será unido á la octava división que se está formando en el campamento de Andherat.

La división comprenderá un contingente total de 10.540 hombres y tres baterías de artillería.

«The Daily News» dice que la pasada noche ha pasado sin noticias de la colonia del Cabo, y sin haberse recibido despachos de la guerra. Al menos no los ha comunicado el War-Office.

Las noticias particulares no señalan cambio alguno en las situaciones de las fuerzas.

Los boers defienden de un modo terrible sus posiciones del Tugela y todo corroboraba la impresión de que los ingleses no conseguirán su entrada en Ladysmith sin grandes pérdidas.

«The Daily Telegraph» cree que no se recibirá la noticia de que la última colina frente á Ladysmith ha sido tomada por los ingleses.

De Capeport telegrafían que la ciudad de Kimberley ha acordado elevar un monumento á Cecil Rhodes porque anunció la liberación de la plaza en un breve plazo.

«The Daily News» publica despachos despachos expedidos en Lorenzo Marquez, en los que se asegura que cinco mil boers de los que están sitiando á Ladysmith han salido con dirección al Orange donde se están concentrando fuerzas á 80 kilómetros de Bloemfontein para oponerse, al parecer, al avance, del generalísimo Roberts sobre el capital del Esta-

do libre de Orange.
Otro telegrama fechado ayer y expedido desde Pietersmartzburg, dice que se está librando un escarnizado combate al otro lado del Tugela.

Los ingleses atacan las posiciones de los boers, quienes se defienden con gran tesón.

A la hora de telegrafiar no se sabía el resultado de la lucha.

Telegramas de Paardeberg que publica *The Daily Mail* esta mañana dicen que los boers, cercados en aquel sitio en número de 4.000, no tienen más posiciones en el campo donde han establecido sus últimas trincheras.

Añade que habiendo perdido toda esperanza de escapar y de ser socorridos desean rendirse, lo que se espera que efectuarán de un momento á otro.

El ministerio de la Guerra ha comunicado al público, á las 10'30 de la mañana, el siguiente telegrama:

«Paardeberg 27, 7'45 de la mañana.—El general Kronje con todas las tropas de su mando, ha capitulado esta mañana al romper el día, sin condiciones.»

«El general Kronje se encuentra actualmente prisionero en mi campo.»

«El efectivo total de sus tropas lo comunicaré ultimamente.»

Lord Roberts añade que espera que la Reina y el Gobierno considerarán el acontecimiento como altamente satisfactorio sobre todo por haber acaecido el día del aniversario de la batalla de Majuba.

En esta batalla fueron derrotados los ingleses y fué la que puso término á la anterior guerra anglo-boer.

Los periódicos de la tarde no ocultan su admiración por el general Kronje que pudo tener á raya por espacio de tantos días á un núcleo de fuerzas tan superiores en número á las suyas.

Añaden que tenía razón al rendirse, pues prolongar la resistencia más largo tiempo en condiciones desfavorables para la táctica boer, no hubiera sido heroico, sino criminal.

Los periódicos de la tarde anuncian que la Reina ha enviado al general Roberts un mensaje de felicitación.

La prensa reconoce la importancia de la rendición del general Kronje, pero añade que la guerra no ha terminado, pues será preciso librar todavía varios sangrientos combates antes de vencer por completo á los boers.

Todos los periódicos franceses e ingleses hacen justicia al heroísmo del general Kronje y las fuerzas de su mando.

Por las noticias que se reciben se asegura que las fuerzas del general Cronje no llegan á 8000 hombres, con escasa artillería.

Sin embargo de ello, ha hecho prodigios de valor durante una semana, á pesar de la escasez de viveres y el ocupar una posición desfavorable.

Faltan detalles, pero es de creer que las bajas sufridas por los transvalenses y orangistas han sido enormes, pues la artillería de general Roberts nos ha dejado de arrojar granadas al campamento enemigo durante cuatro días, incendiando los carros de municiones y sembrando la muerte en las filas boers.

NOTICIAS DE MADRID

Publica la Gaceta un decreto reglamentando la interpretación que debe darse al párrafo II del artículo 16 de la ley relativa al cuerpo de Sanidad exterior, respecto á la formación de los escalafones en activo.

LAS CAROLINAS

Nueva chocolatería de CARLOS GIL CAPERA
CALLE DE LA ESTACION
FRENTE AL «CAFE UNIVERSAL»
TORTOSA

Se sirven platos sueltos á domicilio; chocolates y leche.—Servicio esmeradísimo y precios económicos.

GRAN CASA DE HUESPEDES
á cargo de
Pedro Juan Mateu
Mayor. 4. Santa Bárbara

Agencia de negocios

de D. Francisco Fadrado March. Genoveses, Esanche del Temple, Casa Borrás.—TORTOSA.

Esta Agencia cuenta con elementos y garantía para servir al público con actividad y economía, proporcionándole todo genero de facilidades, tanto en esta población y pueblos del partido, como en la Capital, Madrid y provincias.

Asuntos á que se dedica

Habilitación de clases activas y pasivas, expedientes de quintos y de pensiones de fallecidos, cebro de abonarés, alcances de Ultramar, inquilinatos de casas y de toda clase de créditos, pagos de contribuciones, bienes nacionales y derechos reales, redenciones de censos, préstamos y colocación de capitales, compra y venta de fincas, licencias de arma y caza, comisiones, despacho de exhortos, devolución de depósitos, fianzas y redenciones del servicio militar, traspaso de fincas en los amillaramientos, inscripción de documentos en los Registros de la Propiedad, informes comerciales, registros de Minas, negociaciones de efectos públicos y cupones, etc., etc.

La casa cuenta con activos y acreditados corresponsales y con Letrado y Procurador de confianza.

Para más informes y antecedentes, dirigirse á la misma.

Imp. Sucesores de Bernis.—Tortosa.

EL NUEVO DIARIO

Organo del partido liberal dinástico
Defensor de los intereses morales y materiales de
Tortosa Roquetas y Gandesa

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS EXCEPTO LOS SIGUIENTES A FESTIVOS

Redacción y Administración: Plaza Santa Ana, 5

Agua mineral medicinal

Clorurada, bicarbonatada y litínica

Del manantial de Nuestra Señora de la

ESPERANZA

EN TORTOSA

Declarada de utilidad por R. O. de 1.º Agosto 1892

Adoptada por el Hospital general de Barcelona y otros establecimientos benéficos, con preferencia á las de los manantiales similares de gran reputación europea.

Premiada en España, Francia, Inglaterra, Italia, Bélgica, Austria y Estados Unidos con medalla de oro por varias Academias Científicas y en diversas Exposiciones Universales.

DEPOSITO EN BARCELONA: Calle Dormitorio de San Francisco, núm. 9.

PUNTOS DE VENTA: En todas las farmacias y Depósitos de Aguas Minerales.

PROPIETARIO: Excmo. Sr. D. Manuel Porcar y Tió.

Disponible

EL ANUARIO DE LA EXPORTACION

1900.-AÑO 3.º

¿ACABA DE PUBLICARSE?

La gran información que contiene este Anuario, hace indispensable su adquisición.

Publica en un tomo elegantemente encuadernado, de 2,230 páginas, las direcciones de las casas de comercio de las principales naciones de Europa y toda la América Latina.—Estadísticas de importación y exportación.—Amplia información mercantil, de-

tallando el modo de entablar relaciones comerciales entre España y las demás naciones.—Aranceles de Aduanas vigentes en Argentina, Bolivia, Brasil, Costa Rica, Cuba, Chile, España, Fernando Poó, Filipinas, Francia, Gibraltar, Ecuador, Inglaterra, Marruecos, Méjico, Portugal, Paraguay, Puerto Rico, Saiza, Uruguay y Venezuela.—Tarifas internacionales de transportes por ferrocarril.—Tarifas de la Contribución Industrial.—Tarifas de telégrafos, correos, paquetes postales y cédulas personales.—Pesos, medidas y monedas corrientes en todos los países.—Valores españoles e hispano-americanos que se cotizan en el Extranjero.—Información consular.—Índices de profesiones e industrias, geográfico, etc., etc.

Su precio es: 10 pesetas para los suscriptores y 12.50 para los no suscriptores. Pedidos, cambios, rectificación y anuncios y suscripciones: á la Sociedad de Publicidad Mercantil, A. Catasús, en Cta., calle de Cortes, número 219, 1.º Barcelona.

Librería Religiosa, Científica y Literaria

(Casa fundada en 1760).

Francisco Mestre.--TORTOSA

Legislación e impresos para Ayuntamientos y Juzgados. Libros de primera y segunda enseñanza

Mapas y objetos de escritorio.—Artículos para Ingenieros, Pintores y Dibujantes.—Depósito de la TIETA ESPAÑOLA, la más permanente, líquida y flúida de todas.

CATALOGOS GRATIS

Teléfonos, Timbres, Pararayos y Acústicos

INSTALACIÓN, CONSERVACIÓN Y REPARACIÓN A PRECIOS REDUCIDOS

ARSENIO MARQUÉS.—Vall 2 (frente á la calle Ancha).—TORTOSA